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«	Le	rôle	du	Saint-Esprit,	auprès	des	disciples,	dans	le	monde	»	
	

Évangile	selon	Jean,	chapitre	16,	versets	5	à	15.	
	
	
Contexte	:		
	
Jésus	a	révélé	que	les	disciples	devront	être	des	témoins	dans	un	monde	parfois	hostile	et	que	
le	Saint-Esprit	sera	entièrement	à	leurs	côtés	pour	les	aider	dans	leur	témoignage.		
	
Jésus	été	détesté	et	persécuté,	par	un	monde	qui	ne	connaît	pas	Dieu	et	qui	ne	supporte	pas	
ceux	qui	ne	se	conforment	pas	à	lui.	Ce	sera	la	même	chose	pour	les	disciples.	
	
Malgré	cela,	Jésus	choisit	des	personnes	du	milieu	du	monde,	qui	vont	accueillir	favorablement	
l'Évangile,	proclamé	par	les	disciples,	soutenus	et	accompagnés	par	le	Saint-Esprit.			
	
Jésus	leur	a	annoncé	qu'il	part.	Comment	vont	faire	les	disciples,	sans	lui,	dans	ce	contexte	?	
	
Alors,	le	Seigneur	va	préciser	l’action	du	Saint-Esprit	auprès	des	disciples,	dans	le	monde.		
	
1	–	La	tristesse	des	disciples	à	la	pensée	du	départ	de	Jésus		
	
«	5	Maintenant,	je	m’en	vais	vers	celui	qui	m’a	envoyé,	et	nul	de	vous	ne	me	demande	:	Où	vas-tu	?	
6	Mais	parce	que	je	vous	ai	parlé	ainsi,	la	tristesse	a	rempli	votre	cœur.	»		
	
On	pourrait	paraphraser	par	«	Nul	de	vous	ne	me	pose	de	questions	quant	à	l’endroit	où	je	
vais,	comment,	pourquoi,	pourquoi	faire	?	»	
	
Jésus	va	vivre	l’épreuve	terrible	de	la	croix.	Ses	disciples	ne	se	lamentent	pas	pour	ça	!	
Jésus	va	retourner	au	Père.	Ils	ne	s’en	réjouissent	pas	!	
Il	semble	qu’ils	sont	tellement	concentrés	sur	eux-mêmes,	sur	leurs	problèmes,	leur	sentiment	
d’abandon,	par	une	perspective	de	vie	difficile,	sans	la	présence	physique	du	Seigneur,	qu’ils	
n’écoutent	plus	vraiment.		
	
C’est	pourquoi	Jésus	dit	«	parce	que	je	vous	ai	parlé	ainsi,	la	tristesse	a	rempli	votre	cœur.	»	
	
Il	semble	aussi	que	les	disciples	accordent	plus	d’attention	à	ce	qu’ils	ont	reçu	du	Seigneur,	ce	
qu’ils	ont	vécu	avec	lui,	entendu	de	lui,	fait	pour	lui,	écouté,	été	témoin	de,	…	pendant	environ	3	
ans.		
	
Ils	accordaient	plus	d’attention	à	tout	ça	plutôt	qu’à	qui	Jésus	est,	ce	que	Jésus	enseigne,	la	
portée	vitale	de	la	mission	de	Jésus.		
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Les	disciples	n'arrivaient	pas	à	comprendre,	à	saisir	la	pleine	signification	et	la	portée	de	la	
mission	de	Jésus.	
	
Une	famille	part	en	vacances.	Le	projet	est	beau.	Un	enfant	se	blesse	le	doigt.	Sa	perspective	
entière	est	centrée	sur	son	doigt.	Ya	bobo	et	bobo	fait	mal.	Oui,	mais	n’empêche,	il	y	a	un	beau	
projet	qui	est	toujours	là,	il	en	fait	partie,	mais	il	ne	le	voit	plus.		
	
Nous	pouvons	être	quotidiennement	tellement	absorbés,	par	nos	tâches,	aussi	louables	soient-
elles,	par	tout	ce	que	l’on	vit,	et	qui	est	légitime,	et	perdre	de	vue	ce	qui	est	principal,	ce	qui	est	
prioritaire,	la	centralité	de	Dieu	et	ses	desseins.	
	
2	–	L’avantage	pour	les	disciples	du	départ	de	Jésus	(7)	
	
«	7	Cependant,	je	vous	dis	la	vérité	:	il	est	avantageux	pour	vous	que	je	parte,	car	si	je	ne	pars	pas,	
le	Consolateur	ne	viendra	pas	vers	vous	;	mais	si	je	m’en	vais,	je	vous	l’enverrai.	»		
	
Pourquoi	est-ce	qu’il	est	avantageux	pour	les	disciples	que	Jésus	parte	?	
	
Jean	7.39	a	préparé	la	réponse	à	cette	question	:		
«	L’Esprit	ne	pouvait	être	donné,	tant	que	Jésus	n’avait	pas	...	été	glorifié.	»	
	
Parce	que	ce	n’est	qu’après	sa	mort	sur	la	croix,	pour	expier	nos	péchés,	qu'après	sa	
résurrection	et	son	ascension	dans	le	ciel,	à	la	droite	du	Père,	pour	y	recevoir	la	domination	
suprême,	que	Jésus	a	répandu	son	Esprit	sur	les	disciples.		
	
Le	Saint	Esprit	nous	est	présenté	dans	la	Parole	comme	étant	celui	qui	est	les	arrhes,	la	
garantie	de	la	vie	éternelle,	il	est	les	prémices	de	la	présence	éternelle	auprès	de	Dieu,	il	est	
celui	qui	nous	fait	entrer	dans	le	corps	de	Christ,	il	est	celui	qui	nous	régénère,	il	est	celui	qui	
demeure	en	nous.	
	
Il	fallait	que	le	fondement	soit	solidement	établi,	pour	que	le	Saint-Esprit	soit	donné.		
	
Et	il	fallait	que	Jésus-Christ	meurt	à	la	croix,	soit	enseveli,	ressuscite,	et	retourne	au	Père,	avant	
que	l’Esprit	ne	soit	répandu.		
	
C’était	donc	avantageux	pour	les	disciples	que	Jésus	parte.	
	
Même	s’ils	n’en	saisissent	pas	toute	l’importance,	toute	la	portée.		
	
Ils	n’ont	pas	été	les	mêmes	avant	et	après	la	croix,	la	résurrection	et	l'ascension.		
	
Avant	la	croix,	au	moment	de	l’arrestation	de	Jésus,	Marc	nous	rapporte	que	«	…,	tous	
l’abandonnèrent	et	prirent	la	fuite.	»	14.50	
	
Quelle	différence	avec	ces	mêmes	disciples	après	que	le	Saint-Esprit	soit	répandu	sur	eux	:	
	
Courageux,	joyeux,	annonçant	la	Parole	avec	assurance,	témoignant	avec	joie.	
	
Jésus	le	leur	avait	dit	:	C’était	bien	dans	leur	intérêt	qu’il	s’en	aille.		
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3	–	La	venue	du	Saint-Esprit	auprès	des	disciples	pour	convaincre	le	monde	(8-11)	
	
8	«	Et	quand	il	sera	venu,	il	convaincra	le	monde	de	péché,	de	justice	et	de	jugement	:	9	de	péché,	
parce	qu’ils	ne	croient	pas	en	moi	;	10	de	justice,	parce	que	je	vais	vers	le	Père,	et	que	vous	ne	me	
verrez	plus	;	11	de	jugement,	parce	que	le	prince	de	ce	monde	est	jugé.	»	
	
Un	mot	sur	le	terme	"Consolateur"	:	Il	est	souvent	présenté	comme	un	avocat	de	la	défense.	
Certains	proposent	de	comprendre	l’action	du	consolateur	comme	étant	celle	d’un	procureur	
qui	s’efforce	de	convaincre	l’accusé,	celui	qui	appartient	au	monde.	Son	action	cherche	à	
produire	une	conviction	personnelle,	pour	que	cette	personne	se	rende	compte	de	sa	situation	
catastrophique	par	rapport	à	Dieu.	Cette	conviction	pourra	alors	pousser,	inciter,	cet	accusé,	
qui	se	reconnaît	coupable,	à	implorer,	à	demander	pour	lui,	la	miséricorde	de	Dieu,	parce	que	
seule	la	grâce	peut	le	sauver.		
	
3.1	–	Convainc	de	péché	(9)	
	
Le	Saint-Esprit	convaincra	le	monde	de	son	péché	:		
Il	amènera	les	hommes	à	reconnaître	leur	culpabilité	personnelle	et	collective	parce	qu'ils	ne	
croient	pas	en	Jésus.	
Ils	rejettent	son	enseignement,	ce	qu’il	affirme,	et	son	jugement	sur	eux.		
Ils	ne	se	rendent	pas	compte	de	leur	besoin	de	Jésus.	
C’est	pourquoi	le	Saint-Esprit	vient	les	convaincre	de	péché.	
Sinon,	il	n’y	aurait	aucun	moyen	pour	une	personne	de	se	détourner	du	monde	pour	venir	à	
Jésus.	
	
Le	monde	n’a	pas	confiance	en	Jésus	et	ne	voit	pas	en	Jésus	un	espoir	de	salut.		
	
Si	le	Saint-Esprit	n’agissait	pas,	le	monde	refuserait	de	reconnaître	son	péché,	et	de	se	tourner	
vers	Jésus,	justement	parce	qu’il	ne	croit	pas	en	Lui.	
	
Voilà	pourquoi	le	Saint-Esprit	apporte	la	conviction	de	péché	au	monde.	
	
En	somme,	il	les	convaincra	de	péché,	veut	dire	que	la	personne	convaincue	saura	que	cela	
correspond	à	la	réalité	:	elle	est	coupable	devant	Dieu.	
	
3.2	–	Convainc	de	justice	(10)	
	
Le	Saint-Esprit	convaincra	le	monde	de	justice	:		
	
Premièrement	:	il	amènera	les	hommes	à	reconnaître	que	ce	qu’ils	estiment	être	juste	est	en	
réalité	injuste.	5.16,	39-40,	7.19	
	
Deuxièmement	:	il	amènera	les	hommes	à	reconnaître	que	ce	qui	est	juste	aux	yeux	de	Dieu	est	
la	véritable	justice.	
	
Que	veut	dire	:	parce	que	je	vais	vers	le	Père	et	que	vous	ne	me	verrez	plus	?	Pourquoi	est-ce	
qu’il	parle	des	disciples	dans	ce	verset	?		
	
1.	Les	Disciples	doivent	témoigner	dans	le	monde.	Le	Saint-Esprit	rendra	témoignage,	mais	les	
disciples	aussi.		
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Et	2.	Jésus	n’étant	plus	avec	eux,	ils	ne	seront	pas	livrés	à	eux-mêmes	mais	seront	associés	au	
Saint-Esprit	pour	être	présent	dans	le	monde,	maintenir	la	présence	de	Jésus-Christ	dans	le	
monde.	
	
Jésus	sera	retourné	auprès	du	Père,	ils	ne	le	verront	donc	plus.	Mais,	ils	ne	sont	pas	
abandonnés,	parce	que	le	Saint-Esprit	viendra	et	convaincra	le	monde,	en	agissant	en	partie	au	
moyen	des	croyants.	
	
Les	croyants	seront	justes	de		

1.	par	ce	qu’ils	proclament,	leur	témoignage	oral,		
2.	et	de	par	la	qualité	de	ce	qu’ils	vivent,	leur	témoignage	visible.	

	
En	agissant	dans	les	croyants	et	en	produisant	en	eux	une	justice	profonde	et	biblique,	le	Saint-
Esprit	convainc	le	monde	de	justice.	
	
Et	il	poursuit	ce	ministère	aujourd’hui.		
	
"Le	voyage	du	Pèlerin",	ouvrage	rédigé	par	le	prédicateur-écrivain,	John	Bunyan.		
Son	livre	est	traduit	dans	plus	de	200	langues.		
A	cause	de	son	attachement	à	Jésus-Christ,	et	son	refus	d'arrêter	de	prêcher	la	Bonne	Nouvelle,	
l'Évangile,	Bunyan	a	été	jeté	en	prison.		
C'était	en	Angleterre	entre	1660	et	1672.	(Septante-deux)	
Ils	lui	ont	dit	d'arrêter	de	prêcher,	sinon	il	serait	banni	pour	toujours.		
Il	a	tenu	bon	!	
Bunyan	était	un	exemple	de	ce	que	Dieu	peut	faire	à	travers	quelqu'un.	Plus	il	connaît	Dieu,	plus	il	
pense	et	vit	selon	Dieu.	
	
Dans	la	société,	le	chrétien	remplit	de	l’Esprit,	ça	se	voit.	L’intégrité,	ça	se	voit.	L’humilité,	ça	se	
voit.	Des	projets	centrés	sur	Dieu,	ça	se	voit.	Des	vies	de	famille	centrées	sur	Dieu,	ça	se	voit.		
	
En	somme,	il	les	convaincra	de	justice,	veut	dire	que	la	personne	convaincue	saura	que	cela	
correspond	à	la	réalité	:	elle	saura	qu’elle	est	injuste.	Et	que	la	véritable	justice	est	celle	qui	est	
de	Dieu.		
	
3.3	–	Convainc	de	jugement	(11)	
	
Il	s’agit	du	jugement	par	lequel	le	monde	a	rejeté	Jésus-Christ	
Il	s’agit	aussi	de	tous	les	jugements	faux	prononcés	par	le	monde.	Par	exemple,	le	monde	a	
condamné	le	Christ,	le	prince	de	la	paix,	le	Juste.	C'est	le	faux	jugement	jusqu'au	bout.	
L'horreur	ultime.		
Le	monde	se	trompe.	Et	principalement	en	ce	qui	concerne	Jésus.	
Il	juge	à	tort	à	cause	de	sa	perversité	morale.	
Le	Saint-Esprit	convainc	le	monde	en	lui	faisant	prendre	conscience	des	jugements	erronés	
qu’il	porte	sur	les	réalités	spirituelles.		
	
V11	Le	Saint-Esprit	convainc	le	monde	de	jugement,	parce	que	le	prince	de	ce	monde	est	jugé.	
	
A	la	croix,	le	monde	a	condamné	Jésus,	mais,	en	réalité,	c’est	le	monde	qui	était	condamné	et	le	
prince	de	ce	monde	vaincu,	pour	toujours.	
	
La	croix	démontre	le	faux	jugement	du	monde,	qui	a	condamné	un	innocent.		
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Jésus,	celui	qui	est	sans	péché,	a	payé.	Jésus,	celui	qui	est	sans	péché,	ne	pouvait	rester	dans	la	
tombe.	Alors	Dieu	l'a	ressuscité,	prouvant	par	là	qu'il	est	sans	péché.		
	
Le	monde	est	injuste.	C'est	Dieu	seul	qui	est	juste.		
	
En	somme,	il	les	convaincra	de	jugement,	veut	dire	que	la	personne	convaincue	saura	que	cela	
correspond	à	la	réalité	:	Elle	saura	que	son	jugement	est	erroné.	Elle	saura	que	c'est	le	
jugement	de	Dieu	qui	est	juste.	
	
	
4	–	L'Esprit	de	vérité	va	compléter	pour	les	disciples	la	révélation	de	la	trinité	(12-15)	
	
«12	J’ai	encore	beaucoup	de	choses	à	vous	dire,	mais	vous	ne	pouvez	pas	les	comprendre	
maintenant.	13	Quand	il	sera	venu,	lui,	l’Esprit	de	vérité,	il	vous	conduira	dans	toute	la	vérité	;	car	
ses	paroles	ne	viendront	pas	de	lui–même,	mais	il	parlera	de	tout	ce	qu’il	aura	entendu	et	vous	
annoncera	les	choses	à	venir.	14	Lui	me	glorifiera,	parce	qu’il	prendra	de	ce	qui	est	à	moi	et	vous	
l’annoncera.	15	Tout	ce	que	le	Père	a,	est	à	moi	;	c’est	pourquoi	j’ai	dit	qu’il	prendra	de	ce	qui	est	
à	moi,	et	vous	l’annoncera.	»	
	
Jésus	a	beaucoup	de	choses	à	leur	dire,	mais,	les	disciples	ne	peuvent	encore	les	comprendre,	
parce	que	la	croix	et	la	résurrection	n'ont	pas	encore	eu	lieu.	Et	parce	qu'ils	sont	encore	
immatures.	
	
Jésus	sait	que	ses	disciples	n'ont	pas	tout	compris	de	ce	qu'ils	ont	vu	et	entendu	quand	ils	
marchaient	avec	lui	sur	terre.		Ils	n'ont	pas	tout	compris	de	ce	que	Jésus	leur	a	annoncé	
d'avance.		
	
Il	y	en	a	tellement	plus	à	dire.	Mais	c'est	trop	pour	eux	et	encore	trop	tôt	pour	eux.		
	
Mais	il	sait	que	le	moment	venu,	ils	vont	comprendre	;	après	coup.	Et	celui	qui	va	les	aider	à	
comprendre	c'est	le	Saint-Esprit,	l'Esprit	de	vérité,	celui	qui	conduit	dans	toute	la	vérité,	qui	
révèle	la	réalité.		
	
«	13	Quand	il	sera	venu,	lui,	l’Esprit	de	vérité,	il	vous	conduira	dans	toute	la	vérité	;	car	ses	
paroles	ne	viendront	pas	de	lui–même,	mais	il	parlera	de	tout	ce	qu’il	aura	entendu	et	vous	
annoncera	les	choses	à	venir.	»	
	
Jésus	avait	déjà	dit	à	ses	disciples	que	L'Esprit	de	vérité	allait	leur	rappeler	tout	qu'il	leur	avait	
enseigné.		
	
Et	maintenant,	il	y	a	davantage	:	v13	l'Esprit	va	les	conduire	dans	toute	la	vérité	et	leur	fera	
connaître	les	choses	à	venir.	Ils	vont	comprendre	véritablement	le	sens	de	ce	que	Dieu	est	en	
train	de	faire	à	travers	son	plan	de	salut	pour	le	monde	et	la	place	centrale	et	incontournable	
du	Seigneur	Jésus-Christ	dans	ce	plan.		
	
Carson	:	"De	même	que	Dieu	a	parlé	autrefois	par	les	prophètes,	qu'il	a	parlé	par	le	Fils	(la	
Parole	de	Dieu),	qui	a	dit	ce	que	le	Père	l'a	chargé	de	dire,	de	même	il	parle	par	l'Esprit,	qui	
complète	la	révélation	de	Dieu	dans	le	Fils,	en	parlant	aux	disciples	et	en	leur	annonçant	la	
vérité	divine."	
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Et	de	ce	ministère	du	Saint-Esprit	est	né	le	Nouveau	Testament.		
	
Jésus	nous	ouvre	une	fenêtre	sur	un	aspect	du	"fonctionnement"	au	sein	de	la	trinité	:		
	
L'Esprit	dépend	de	Jésus,	autant	que	Jésus	dépendait	du	Père.	v.	13-15	
	
Jésus,	en	totale	dépendance	et	obéissance	vis	à	vis	de	Dieu	le	Père,	a	été	une	garantie	que	tout	
ce	qu'il	disait	était	de	source	divine	et	en	totale	harmonie	avec	la	volonté	de	Dieu	le	Père.		
	
C'est	la	même	chose	pour	le	Saint-Esprit.	C'est	une	garantie	que	tout	ce	qu'il	dira	est	de	source	
divine	et	en	totale	harmonie	avec	Jésus-Christ	et	la	volonté	de	Dieu	le	Père.		
	
L'enseignement	du	Saint-Esprit	est	véritablement	l'enseignement	de	Dieu.	
	
Son	enseignement	est	concentré	sur	la	personne	et	l'œuvre	de	Jésus-Christ.	Il	le	révèle,	il	nous	
fait	comprendre	sa	mission,	son	enseignement,	la	portée	éternelle	de	ce	qu'il	a	fait,	la	majesté	
de	sa	personne,	la	beauté	éternelle	du	glorieux	Fils	de	Dieu.		
	
Son	rôle	est	de	glorifier	Jésus.	Jésus	qui	est	mort	sur	la	croix,	Jésus	qui	est	ressuscité,	Jésus	qui	
est	exalté,	Jésus	qui	est	assis	dans	la	glorieuse	présence	de	Dieu	le	Père.	Jésus	qui	a	répandu	
son	Esprit	sur	toute	chair,	pour	continuer	l'œuvre	de	Dieu	dans	le	monde.		
	
Plus	le	Saint-Esprit	agit,	plus	on	en	apprend	sur	Jésus-Christ,	et	plus	Dieu	le	Père	est	glorifié.		
	
Le	Saint-Esprit	a	veillé	à	l'inspiration	et	la	rédaction	de	la	Bible,	qui	révèle	Jésus-Christ.		
	
- étudiez	la	Bible,		
- dévorez	la	Bible,		
- méditez	la	Parole	de	Dieu,		
- vivez	collés	au	Seigneur,		
- parlez	lui,		
- parlez	de	lui,		
- exaltez-le,		
- adorez-le,	lui	le	Roi	des	rois,		
- bénissez-le,	lui	le	Seigneur	des	Seigneurs.		

	
C'est	la	volonté	de	Dieu	le	Père,	en	Jésus-Christ,	par	le	Saint-Esprit	!	
	
	
Quelques	ouvrages	utiles	en	français	:		
- Évangile	selon	Jean	-	Carson	-	Excelsis	
- Théologie	systématique	-	Wayne	Grudem	-	Excelsis	
- Encyclopédie	des	difficultés	bibliques	-	Évangiles	et	Actes	-	Emmaüs	
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